

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO  
ABAD DEL CUSCO**

**FACULTAD DE MEDICINA HUMANA  
CARRERA PROFESIONAL DE ODONTOLOGÍA**



**TESIS PARA OPTAR EL GRADO PROFESIONAL DE  
CIRUJANO DENTISTA**

**NIVEL DE CONOCIMIENTOS SOBRE SALUD ORAL EN  
PACIENTES DIABÉTICOS TIPO II, DEL HOSPITAL ANTONIO  
LORENA, CUSCO - 2015**

**PRESENTADO POR:**

**Bach. Ruth Mery Quispe Quispe**

**ASESORA:**

**Mg. Yahaira Paola Vargas Gonzales**

**CUSCO - PERÚ  
2015**

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación se realizó con el propósito de identificar los diferentes niveles de conocimiento sobre salud bucal, así como también los conocimientos en sus diferentes categorías, teniendo como aporte el de identificar y valorar los conocimientos que poseen estos pacientes estudiados y de esta manera se pueda llevar a cabo todos aquellos métodos, procedimientos, programas y técnicas encaminadas a proporcionar experiencias educativas en el campo de la salud bucal.

**Metodología:** se realizó un estudio descriptivo, transversal, prospectivo a una muestra de 132 pacientes con diabetes mellitus tipo II, que realizaron sus controles en el servicio de estrategia sanitaria de daños no transmisibles del Hospital Antonio Lorena del Cusco a quienes se realizó una encuesta, posterior a la firma voluntaria de un consentimiento informado. La Unidad de estudio está constituida por los pacientes diabéticos tipo 2 que aceptaron participar voluntariamente del estudio y la unidad de análisis son las encuestas que se realizó cada uno de los pacientes donde se evaluaron 3 aspectos: asociación existente entre la salud bucal y la diabetes, las principales manifestaciones bucales de la diabetes y medidas de prevención en salud bucal.

**Resultados:** 21,97 % de los pacientes presentan un conocimiento bajo, el 66,67 % tienen un nivel de conocimiento regular que representa la mayor cantidad del total de pacientes y el 11,36 % tienen un conocimiento bueno. El nivel de conocimiento sobre la asociación entre la diabetes y la salud bucal fue bajo con un 55,30 %, el nivel de conocimiento sobre las principales manifestaciones bucales fue regular con un 65,15 %, y el nivel de conocimiento sobre las medidas preventivas en salud bucal fue regular con un 47,30 %, en cuanto al conocimiento sobre salud bucal de los pacientes diabéticos tanto varones y mujeres es regular, y el grupo de 18 a 40 años fueron los únicos que obtuvieron nivel conocimiento bueno.

**Conclusiones:** Las pacientes con diabetes mellitus tipo 2 evaluadas mostraron regulares conocimientos sobre la salud oral, este estudio evidencia la importancia y la necesidad de fomentar, capacitar y sensibilizar a este grupo de pacientes sobre la importancia de la salud bucal para así poder lograr que estos pacientes lleven un estilo de vida adecuado no solo con respecto a la salud bucal si no a la salud general

**PALABRAS CLAVES:** Diabetes Mellitus Tipo II, Nivel de Conocimiento, Salud Bucal.